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在对弈中探讨汽车安全发展之“势”

智能网联化成“胜负手”

芦勇认为芦勇认为：：在汽车在汽车

自动驾驶方面自动驾驶方面，，我认为我认为

会分成三层会分成三层：：一层是一层是

车车，，一层是智能驾驶体一层是智能驾驶体

验验，，还有一层是围绕智还有一层是围绕智

能驾驶体验的线下线上能驾驶体验的线下线上

新商业平台服务新商业平台服务。。我相我相

信自动驾驶作为趋势信自动驾驶作为趋势，，

无论技术还是商业模无论技术还是商业模

式式，，包括上汽在内的中包括上汽在内的中

国汽车品牌都有很大机国汽车品牌都有很大机

会取得领先会取得领先。。

行业发展趋势行业发展趋势，，技技

术发展趋势术发展趋势，，声势都是声势都是

““势势””。。势很重要势很重要，，有了有了

势以后就好下棋势以后就好下棋，，但是但是

势怎么转化为实力势怎么转化为实力，，这这

是非常重要的课题是非常重要的课题。。势势

是需要抢占的是需要抢占的，，包括抢包括抢

占人才优势占人才优势、、技术优技术优

“手谈”即对弈，特指围棋对弈。在围棋

中，讲求“形势”的把握，讲求应对变

化，谋求长远布局，棋局之上的黑与白，

落子定乾坤，每一步都需要与未知“对

弈”。这跟当下自动驾驶与汽车安全的发

展，有着某些共通之处。

本报记者 甘文嘉

汽车的智能网联汽车的智能网联

化将是把握战略机遇化将是把握战略机遇

期最重要的胜负手期最重要的胜负手。。

今年上海车展的主题今年上海车展的主题

是拥抱变化是拥抱变化，，智能化智能化

技术技术、、自动驾驶等被自动驾驶等被

不断提及和应用不断提及和应用。。但但

车展期间车展期间，，特斯拉车特斯拉车

主的维权事件主的维权事件，，也着也着

实引起我们的反思实引起我们的反思：：

是不是自动驾驶有了是不是自动驾驶有了

新的发展后新的发展后，，就可以就可以

把汽车安全放在一个把汽车安全放在一个

比较次要的位置去考比较次要的位置去考

量量？？自动驾驶与汽车自动驾驶与汽车

安全之间如何做到平安全之间如何做到平

衡衡？？对于汽车安全的对于汽车安全的

把握又如何做到始终把握又如何做到始终

如一如一？？

20212021 上海车展期上海车展期

间间，，上汽集团技术中上汽集团技术中

心常务副主任芦勇与心常务副主任芦勇与

大陆集团自动驾驶及大陆集团自动驾驶及

安全事业群中国区总安全事业群中国区总

裁 霍 斌 两 位 行 业 专裁 霍 斌 两 位 行 业 专

家家，，又恰好同为围棋又恰好同为围棋

对 弈 的 爱 好 者对 弈 的 爱 好 者 ，， 在在

AutoLabAutoLab 主 持 下主 持 下 ，， 以以

““手谈汽车安全手谈汽车安全””为主为主

题题，，通过一场围棋的通过一场围棋的

对弈对弈，，探讨数字化进探讨数字化进

程下程下，，自动驾驶与汽自动驾驶与汽

车 安 全 的 发 展 之车 安 全 的 发 展 之

““势势””。。

围棋的胜负其实是在争夺一种平衡。其魅力在

于，往往走对了一步棋，一步对步步对，反之一

步错步步错，导致万劫不复——这就是围棋术语

中的“胜负手”。用围棋来比喻现在的自动驾驶

与汽车安全，如何才能走对最关键的那步棋？

芦勇认为芦勇认为：：汽车汽车

业是现代工业皇冠上业是现代工业皇冠上

的明珠的明珠，，是典型的技是典型的技

术术、、资金资金、、人才密集人才密集

型行业型行业。。汽车作为民汽车作为民

用产品用产品，，用户使用环用户使用环

境非常复杂境非常复杂，，只能用只能用

苛刻条件去测试苛刻条件去测试，，才才

能保证安全能保证安全。。安全不安全不

仅 仅 是 简 单 制 动 安仅 仅 是 简 单 制 动 安

全全，，安全代表更多安全代表更多。。

安全不是静态的安全不是静态的，，是是

新技术不断叠加动态新技术不断叠加动态

发展的发展的。。在探索实践在探索实践

时时，，有一个重新定义有一个重新定义

认知归纳实践再来做认知归纳实践再来做

的过程的过程。。就像下围棋就像下围棋

一样一样，，自动驾驶的发自动驾驶的发

展也是积累的过程展也是积累的过程，，

很难做到一蹴而就很难做到一蹴而就。。

车企需要经历如同围车企需要经历如同围

棋布局棋布局、、中盘中盘、、收官收官

等阶段等阶段，，才能慢慢沉才能慢慢沉

淀 出 良 好 的 技 术 底淀 出 良 好 的 技 术 底

蕴蕴，，取得最后的胜利取得最后的胜利。。

在在““新四化新四化””领领

域域，，上汽很早就开始上汽很早就开始

自主研发自主研发，，提前储备提前储备

包括功能安全在内的包括功能安全在内的

技术底座技术底座，，以应对不以应对不

同阶段的形势变化同阶段的形势变化。。

目前进入智能化产业目前进入智能化产业

变革时期变革时期，，如同棋局如同棋局

的中盘的中盘，，上汽已具备上汽已具备

了丰富的技术底蕴和了丰富的技术底蕴和

积累积累，，并坚持以开放并坚持以开放

的心态的心态，，在新技术自主在新技术自主

创新的同时创新的同时，，与不断涌与不断涌

进汽车行业的科技互联进汽车行业的科技互联

公司合作共赢公司合作共赢，，充分发充分发

挥技术底座优势挥技术底座优势，，融合融合

新兴自动驾驶技术新兴自动驾驶技术，，从从

用户不同使用场景出用户不同使用场景出

发发，，用苛刻条件去测试用苛刻条件去测试

每一种可能每一种可能，，实现更为实现更为

可靠的汽车安全可靠的汽车安全。。

霍斌认为霍斌认为：：他和芦他和芦

勇都是勇都是 7070 后后，，受当年受当年

中日围棋擂台赛的影中日围棋擂台赛的影

响响，，喜欢下围棋喜欢下围棋。。因因

此此，，思维方式思维方式、、世界世界

观观，，甚至包括企业战略甚至包括企业战略

发展都受围棋思维的影发展都受围棋思维的影

响响，，就是要有大局观就是要有大局观，，

要看长期的平衡和发要看长期的平衡和发

展展。。

从底盘从底盘、、被动安被动安

全全、、主动安全到自动驾主动安全到自动驾

驶驶，，汽车安全本身就是汽车安全本身就是

对汽车行业的基本要对汽车行业的基本要

求求，，如同围棋的黑白子如同围棋的黑白子

一样一样，，是根本性的东是根本性的东

西西。。以客户的消费感受以客户的消费感受

为例为例，，一些新奇的互联一些新奇的互联

网功能会让消费者产生网功能会让消费者产生

正面的消费体验正面的消费体验，，还有还有

一些功能虽然不能提升一些功能虽然不能提升

消费体验消费体验，，然而一旦失然而一旦失

效效，，会产生极大的负面会产生极大的负面

体验体验。。如安全气囊如安全气囊、、主主

动安全的紧急制动等一动安全的紧急制动等一

旦功能失效旦功能失效，，可能危害可能危害

到用户的生命安全到用户的生命安全。。一一

次负面体验次负面体验，，就可能抹就可能抹

杀掉之前长期积累下来杀掉之前长期积累下来

的正面体验的正面体验。。

有时候对奕中的落有时候对奕中的落

子子，，就如同于汽车辅助就如同于汽车辅助

驾驶和自动驾驶对路况驾驶和自动驾驶对路况

和执行的判断和执行的判断，，很难选很难选

择择，，但不能出错但不能出错。。大陆大陆

集团在辅助驾驶和自动集团在辅助驾驶和自动

驾驶领域都拥有多项核驾驶领域都拥有多项核

心技术和完整产品组心技术和完整产品组

合合，，包括目前市场上成包括目前市场上成

熟的传感器熟的传感器，，如毫米波如毫米波

雷达雷达、、智能摄像头和环智能摄像头和环

视摄像头系统视摄像头系统，，这些基这些基

础产品是保障汽车安全础产品是保障汽车安全

的重要组成部分的重要组成部分，，如同如同

对弈中的黑白子构成了对弈中的黑白子构成了

棋局的态势棋局的态势。。

围棋讲究一个“势”。目前，整个汽车行业也面临

着“新四化”发展的大势，其中自动驾驶、汽车安

全，在这种大趋势当中又会发生什么变化？

汽车行业已经进入“拥抱变化”时刻，趋势之

下，如何把握好发展的本质，如何在定义新物种

的同时，把握好自动驾驶和汽车安全之间的平

衡，其实也是每一位行业参与者都希望听到的声

音。

势势、、资金优势资金优势、、平台平台

机制优势等机制优势等。。有造车有造车

底蕴底蕴，，本身就是一种本身就是一种

势势。。怎么把车造得更怎么把车造得更

加安全加安全、、舒适舒适、、符合符合

标准标准，，对于我们来说对于我们来说

有这方面的优势有这方面的优势。。

传统车企在传统车企在““新新

四化四化””面前不是没有面前不是没有

眼界和能力眼界和能力。。上汽在上汽在

国内汽车行业率先提国内汽车行业率先提

出 并 实 施出 并 实 施 ““ 新 四新 四

化化””。。作为作为““新势力新势力

的国家队的国家队””，，上汽已上汽已

推出高端电动智能品推出高端电动智能品

牌智己汽车和牌智己汽车和 RR 汽汽

车车。。目前汽车行业的目前汽车行业的

““势势””是产业边界模是产业边界模

糊交错糊交错，，在技术上呈在技术上呈

现跨界融合现跨界融合，，大数大数

据据、、云计算云计算、、人工智人工智

能等新技术应用层出能等新技术应用层出

不穷不穷。。如同棋局中盘如同棋局中盘

阶段的造势阶段的造势，，上汽利上汽利

用不断积累的技术底用不断积累的技术底

蕴蕴，，全力推动创新变全力推动创新变

革革，，以积极以积极、、开放的开放的

心态布局产业链心态布局产业链，，建建

立生态圈立生态圈，，打造新一打造新一

代电动智能汽车代电动智能汽车，，快快

速驶入新赛道速驶入新赛道。。

霍斌表示霍斌表示：：自动自动

驾驶的发展趋势驾驶的发展趋势，，首首

先速度要快先速度要快，，新车落新车落

地地、、零部件开发零部件开发、、软软

件功能的工程验证都件功能的工程验证都

要加快要加快，，在车辆生命在车辆生命

周期里面周期里面，，在保证客户在保证客户

的需求下不断迭代的需求下不断迭代。。

其次其次，，需要开放的需要开放的

生态系统生态系统，，如同围棋的如同围棋的

棋子一样棋子一样，，每个棋子角每个棋子角

色和使命不同色和使命不同，，但相互但相互

依存依存。。自动驾驶不是靠自动驾驶不是靠

一家车企和几个供应商一家车企和几个供应商

就能搞定就能搞定，，需要有众多需要有众多

相关企业参与合作相关企业参与合作。。

除了跟客户合作除了跟客户合作，，

大陆集团跟供应商包括大陆集团跟供应商包括

地平线等一些软件公司地平线等一些软件公司

都有合作都有合作，，还跟芦勇工还跟芦勇工

作过的联创汽车电子合作过的联创汽车电子合

作作。。作为实现汽车智能作为实现汽车智能

网联化的重要支撑网联化的重要支撑，，先先

进的智能底盘技术和产进的智能底盘技术和产

品在这个过程中将扮演品在这个过程中将扮演

十分重要的角色十分重要的角色。。在今在今

年上海车展大陆集团展年上海车展大陆集团展

台上台上，，大陆集团的大陆集团的ESCESC

产品与联创汽车电子下产品与联创汽车电子下

属擎度科技的属擎度科技的 CBSCBS 产产

品联袂登场品联袂登场，，组成组成 22--

BOXBOX 智能制动解决方智能制动解决方

案案，，得到了业界包括主得到了业界包括主

机厂很好的反馈机厂很好的反馈，，这个这个

组合也丰富了我们的整组合也丰富了我们的整

体竞争力体竞争力。。

最后一个要素最后一个要素，，就就

是企业转型的执行力是企业转型的执行力，，

也是根本性的问题也是根本性的问题。。如如

同下围棋一样同下围棋一样，，要能在要能在

棋局中造棋局中造““势势””，，但也但也

要起到实际效果要起到实际效果，，否则否则

一切都是浮云一切都是浮云。。
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